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Por Jorge Enrique Jerez Belisario. Foto: Alejandro Rodríguez Leiva

Otra camagüeyana fallecida a 
consecuencia del SARS-CoV-2 y 
un paciente reportado de grave 
es el resultado más sensible 
que dejan la irresponsabilidad 
y la indolencia de un grupo de 
personas que creen en el “a mí 
no me va a tocar”. 

Este jueves el Centro His-
tórico de la ciudad amaneció 
como si el nuevo coronavirus 
fuera cosa del pasado, perso-
nas amontonadas en la Casa 
del Lácteo, el Banco de la Plaza 
de los Trabajadores, las tien-
das El Encanto y ON, Doñanelli, 
y para qué hablar de la calle 
República; todo ello a pesar 
de que ya algunas instituciones 
solo están ofertando productos 
para llevar. Nadie exige el dis-
tanciamiento necesario y nada 
más se enfatiza en el uso obli-
gatorio del nasobuco.

Mientras la provincia retro-
cede de la nueva normalidad, 
incluso varios municipios re-
gresan a la fase dos, por su-
perar los límites permitidos 
de la tasa de incidencia del 

virus por cada 100 000 habi-
tantes, tal parece que la vida 
sigue igual. 

Los 217 positivos en apenas 13 
días del año 2021 —de esos 166 
autóctonos— y los más de 120 
activos son datos como para 
pensarlo a la hora de tomar 
riesgos innecesarios. Por solo 
poner un ejemplo de lo compli-
cado de la situación epidemio-
lógica, esta semana reportaron 
casos las nueve áreas de salud 
del municipio de Camagüey, y 
un día, el miércoles, hubo cinco 
enfermos sin fuente de infec-
ción precisada, lo cual refuerza 
la dispersión de la enfermedad. 
En esos últimos no se conoce 
cómo se contagiaron, lo que en-
ciende doblemente las alertas.

La indolencia y la falta de 
sentido común no puede seguir 
echando por tierra los esfuer-
zos de la mayoría, los de un 
país que en menos de un año 
ha montado una red de 18 la-
boratorios de biología molecular 
distribuidos por casi todo el te-
rritorio nacional, invirtiendo más 

de 100 millones de dólares; los de 
una provincia que ha realizado 
más de 8 000 costosos exámenes 
de PCR en lo que va de enero, los 
cuales, aunque a los cubanos nos 
salen gratuitos, cuestan. 

A esos irresponsables habrá 
que aplicarles medidas estric-
tas y las autoridades, a falta de 
conciencia, tendrán que velar 
más por el cumplimiento de las 
disposiciones sanitarias. 

Aunque hasta este viernes 
no se había declarado la fase 
de transmisión autóctona limi-
tada, los niveles de contagios y 
dispersión superan por mucho  
los del brote inicial. Solamente 
en diciembre se detectaron más 
positivos de COVID-19 que los 
acumulados desde marzo hasta 
noviembre. Enero no muestra 
signos de mejoría, todo lo con-
trario, empeora por días, incluso 

con mayor presencia de la enfer-
medad en los niños y adolescen-
tes, por lo que hay que extremar 
las precauciones en las casas, 
las escuelas y círculos infantiles.

Por muchas medidas que se to-
men a nivel de país y de provincia, 
si cada uno de nosotros no tiene 
percepción del riesgo los picos de 
contagios que hemos visto esta 
semana, de más de 500 casos dia-
rios, al nivel de países con mayor 
población, quedarán chiquitos. 

Peligro, danger, perigo, 
oпасность, achtung, pericolo… 
en varios idiomas, por si al-
guien no entiende o no quiere 
entender el español, se percate 
que está en riesgo la estabili-
dad de la sociedad, del país y 
de la vida. 

Téngase en cuenta que si bien 
hace unos meses pasar a las fa-
ses 2 y 3 fue un logro que conse-
guimos con el esfuerzo de todos, 
ahora signifi ca un retroceso que 
pudiera representar el regreso a 
la etapa de transmisión autóc-
tona, las cuarentenas, un mu-
nicipio, una provincia, un país, 
paralizados, luchando por la 
vida.

 ➡ Fiscalizar el uso obligatorio del naso-
buco en todos los espacios públicos.

 ➡ No convocar actividades con ele-
vado número de personas.

 ➡ Limitar a partir de las 9:00 p.m. la 
transportación urbana y a las 11:00 p.m. el 
movimiento en el municipio cabecera.

 ➡ Restricción de acceso a los centros 
de trabajo a aquellas personas con 
síntomas y signos respiratorios.

 ➡ En toda actividad comercial guardar 
un metro de distancia entre las perso-
nas; los locales que no tengan esa po-
sibilidad deberán cerrar. 

 ➡ Establecer para el transporte pú-
blico urbano la ocupación de la tota-
lidad de los asientos y el 50 % de los 
pasajeros de pie. 

 ➡ Comercio Interior mantendrá la dis-
tribución de las producciones loca-

les de alimentos a través de la venta 
regulada. 

 ➡ Estabilizar el comercio electrónico a 
través de las tiendas virtuales, poten-
ciar las ventas de comida para llevar y 
el servicio a domicilio.

 ➡ Reducir al 50 % la capacidad de los 
restaurantes; los bares permanecerán 
abiertos solo hasta las seis de la tarde 
y la venta de alcohol solo será para 
llevar. 

 ➡ Revisar los casos de asistenciados que 
puedan necesitar servicios a domicilio. 

 ➡ Prestar mayor atención por parte de 
los profesionales de la Salud al per-
sonal vulnerable que por su trabajo 
atiende público y no puede guardar la 
distancia recomendada: barberos, pe-
luqueros, manicuris. 

 ➡ Incrementar el muestreo de exá-
menes de PCR en tiempo real en los 
municipios identifi cados como de alto 

riesgo, así como la pesquisa diaria a 
la población, sobre todo en aquellos 
lugares donde se hagan controles de 
focos. 

 ➡ Establecer consultas diferenciadas 
de infecciones respiratorias agudas 
(IRAs) en la atención primaria y secun-
daria. Estudiar con PCR las IRAs graves 
hospitalizadas. 

 ➡ Mantener en funcionamiento las 
instituciones escolares, incluyendo los 
círculos infantiles. Solo se suspenden 
los palacios y campamentos pioneri-
les. Prestar especial atención al dis-
tanciamiento físico en aulas, comedo-
res y dormitorios, al control y pesquisa 
de los estudiantes.

 ➡ El transporte interprovincial por 
ómnibus nacionales funcionará sola-
mente con cuatro rutas, hacia Bara-
coa, Amancio, Manzanillo y Chambas, 
el resto se suspende. Se refuerzan las 
pesquisas en terminales y en todas 

las áreas de recepción. Se mantiene el 
funcionamiento de la escuela de edu-
cación vial y del servicio de revisión 
técnica, además de la movilidad de los 
vehículos de carga sin restricciones 
adicionales. 

 ➡ Las medidas tributarias compren-
den que donde se reduzca la capaci-
dad al 50 %, se reducen los impuestos 
a la mitad.

 ➡ Exigir a los viajeros que arriben al 
país el resultado negativo de su PCR.  

 ➡ Las provincias de Santiago de Cuba 
y La Habana no permiten la entrada de 
personas naturales. Sí pueden entrar 
a la capital quienes necesiten viajar 
a través del aeropuerto internacional, 
presentando el pasaje y el pasaporte,  
en tales casos se otorgará la debida 
autorización al chofer que los traslade 
para que pueda regresar. 

* Al cierre de esta edición son evalua-
das otras medidas de mayor rigor.

Peligro, danger, perigo, oпаность, achtung, pericolo

PRINCIPALES MEDIDAS PARA CONTENER LA COVID-19 EN CAMAGÜEY
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UN COMPLICADO CASO judicial nos 
llega a través de la correspondencia 
de Eráclides Ramírez, vecino de la calle 
Frank País, edifi cio No. 2, Albaisa, en la 
ciudad de Camagüey. Este reclama re-
sultados de la Fiscalía sobre el litigio 
de una vivienda a la que dice tiene de-
recho, pero la otra persona que tam-
bién demanda la propiedad la colocó 
a nombre de un ciudadano que se en-
cuentra fuera del país, y aun cuando el 
inmueble se encuentra en proceso por 
parte del Tribunal camagüeyano, fue 
vendida a otro individuo. Agrega que 
precisa de respuesta, pues por falta de 
alojamiento se encuentra agregado en 

la casa de su hermana mientras se re-
suelve la situación.

NOS COMUNICA EL ingeniero Julio 
Pérez Avilés, titular de la dirección ge-
neral de la Empresa de Acueducto y 
Alcantarillado, que la obstrucción de 
un tramo en la calle San Lorenzo, entre 
Risa y Bembeta, asunto expuesto por 
María Valero Verdecia, no podrá reali-
zarse de inmediato por falta de recur-
sos, “pactando con María la recons-
trucción del mismo para la segunda 
quincena de enero”, nos dice el docu-
mento enviado por el directivo, quien 
también nos hace llegar la noticia de la 
reparación de la tubería dañada en la 
Avenida Quiñones, que fue motivo de 
señalamientos por vecinos del lugar.

 EVER ÁVALOS PIÑERA, director pro-
vincial de Comunales, responde a 
Isabel Iznaga Villart, quien en carta a 
Catauro subrayó la mala calidad de los 
sarcófagos, opinando que no se trata 

de la clase de madera, sino del aca-
bado del mueble. Refi ere Ávalos que 
su organismo mantiene seguimiento a 
este tema teniendo en cuenta las que-
jas recibidas al respecto. Han realizado 
encuentros con los trabajadores del 
Taller de Sarcófagos para mantener el 
control y la calidad. El titular de Comuna-
les solicita que en caso de quejas o in-
quietudes al respecto, deben dirigirse a la 
Ofi cina de Atención a la Población a tra-
vés del teléfono 32-291013, extensión 118.

BÁRBARA PRIETO RODRÍGUEZ, vecina 
de la calle Oscar Primelles No. 12, en 
Nuevitas, escribió a la sección plan-
teando lo que ella considera irregu-
laridades con un subsidio por 90 000 
pesos, otorgado a fi n de reconstruir su 
vivienda que se halla en derrumbe por 
eventos meteorológicos. Las obras rea-
lizadas por una cooperativa no agro-
pecuaria de aquel municipio para una 
habitación, baño y cocina resultaron 
mal acabadas, al punto de que se pre-

sentan fi ltraciones en la cubierta y los 
conductores eléctricos. A sus reclamos, 
el jefe de la cooperativa señaló enton-
ces que luego se concluiría el trabajo, 
porque en esos momentos no había 
materiales. Ante este caso, Nadiezhda 
Guerra Avello, directora de la Vivienda 
en la provincia, hizo que se visitara a 
la reclamante por la Dirección Munici-
pal de la Vivienda y el constructor de la 
obra, verifi cándose las quejas de Bár-
bara. Al fi nal de inspecciones y com-
probaciones se llegó a la conclusión 
de reforzar la mezcla y el fundido de 
la nueva cubierta, quedando pendien-
tes dos metros de arena y 20 bolsas de 
cemento P-350, hasta tanto los haya en 
existencia en la tienda de materiales 
de la construcción. Reconocieron que 
el fregadero que le instalaron era de 
uso, al igual que la sifa del lavama-
nos. Todo le será entregado cuando se 
cuente con tales recursos. Bueno, y en-
tonces, ¿para cuándo?

redaccionadelante@enet.co.cu 

Por Mariam
Cruz Salgado (Estudiante de Periodismo)
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Este 12 de enero recibimos el reconocimiento de los camagüeyanos 
de manos del Partido, el Gobierno y la Unión de Jóvenes Comunistas. 
La Central de Trabajadores de Cuba honró el desempeño de Adelante 
en el enfrentamiento a la COVID-19 con la Distinción Por las sendas de 
Agramonte, y fueron agasajados quienes más destacaron en ese propio 
ámbito y de manera integral en el 2020. Muy especial resultó el obsequio 
del Centro Provincial del Libro y la Literatura: una obra de la artista de la 
plástica Ileana Sánchez, entregada por su autora. Muchas gracias a las 
personas y a las instituciones que por múltiples vías nos felicitaron. Su 
afecto reafi rma nuestro compromiso.

Ana trataba de guardar el celular cuando 
conversaba con otras personas. Pero si 
percibía un ruido o una vibración no podía 

evitar mirarlo. Como la mayoría de los usuarios 
de estos dispositivos, se despertaba y se dormía 
observando su pantalla. Todo comenzó cuando 
cumplió 15 años y como regalo obtuvo su primer 
teléfono móvil; sin darse cuenta, poco a poco ad-
quirió una severa adicción.

Unas décadas atrás, los jóvenes interactuaban 
en grupos, frecuentaban lugares y se reunían 
para “pasar el día”. En la actualidad, la mayo-
ría de las actividades al aire libre se han susti-
tuido por espacios ociosos, ya sea frente a una 
computadora o un televisor. Y que conste, no ha 
sido solo como consecuencia de la pandemia de 
COVID-19, por la cual nos vimos obligados a re-
cluirnos y a desarrollar muchas actividades me-
diante la “virtualidad”. No, el fenómeno comenzó 
mucho antes.

Al pasar de los años también las familias han 
cambiado su sistema de vida. Las reuniones fa-
miliares ya no son las mismas que cuando se 
sentaban a conversar, bailar o practicar juegos 
de mesa; ahora prefi eren estar pegados a las 
pantallas, incluso, declinan dichos encuentros 
poniendo por encima de cualquier relación fi lial 
el uso de dispositivos digitales.

Las tecnologías modernas traen consigo mu-
chos benefi cios, pero a la vez pueden crear nue-
vos retos y difi cultades. La falta de regulación 
en el hogar genera uso excesivo y adicción. En 
consecuencia surge la incomunicación y la ac-
ción de ignorar a las personas que nos rodean. 
Dicho comportamiento se hace cada vez más 
reiterado no solo en adultos, sino  entre los más 
pequeños.

Desde edades tempranas debemos mantener-
los al margen, o al menos controlarles el acceso. 
Forma parte de las tareas de los padres evitar 

cualquier tipo de pantalla en niños menores de 
dos años, no utilizar aparatos digitales como 
medio para calmar al menor y, sobre todo, fo-
mentar las relaciones sociales con otros niños, 
por ejemplo, mediante la participación en cum-
pleaños o visitas a parques.

La enfermiza adicción a Internet y a las nuevas 
tecnologías ha sido diagnosticada  como tecnofi -
lia. Es detectada por comportamientos relacio-
nad os con la red que interfi eren en la vida nor-
mal de una persona, causando estrés severo a su 
familia, amigos y en el trabajo.

Según el individuo varían las consecuencias, 
pero en general predominan el nerviosismo, el 
aislamiento del entorno, la incomodidad o inade-
cuada reacción emocional, los trastornos del sueño 
y el bajo rendimiento en las actividades labora-
les y educativas al ser alejados de la tecnología. 
Con frecuencia dejan de salir con amigos para 
dedicarse a su adicción.

Para superar la tecnofi lia lo primero que se ne-
cesita es la fuerza de voluntad, aunque en algu-
nos casos se precisa tratamiento especializado, 
con atención psicológica y psiquiátrica.

La tecnología nos acerca a seres queridos 
que se encuentran físicamente lejos, e induda-
blemente nos facilita de otros modos la vida. 
Pero no podemos negar, ni ignorar, su infl uencia 
negativa en las maneras de relacionarnos con 
nuestras familias y quienes nos rodean.

Urge que aprendamos a establecer límites y 
horarios, delimitar los sitios o las actividades en 
las que empleamos teléfonos o tablets —no ha-
cerlo mientras estudiamos, vemos una película 
o comemos— informarnos acerca de sus conse-
cuencias y, sobre todo, cultivar otra vez la satis-
facción de sentarnos juntos,  mirarnos a los ojos 
y hablar más allá de las pantallas.

Adicción tecnológica: 
realidad ¿inevitable? 
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Por Enrique Atiénzar Rivero. Foto: Alejandro Rodríguez Leiva

El colega Oreidis Pi-
mentel Pérez había 
hecho llegar a nuestra 

redacción una argumen-
tada opinión sobre el ex-
cesivo precio del Miragur, 
que se comercializa en la 
Casa del Lácteo, en la ca-
lle Independencia, que de 
$50.00 el valor de diez li-
tros aumentó inesperada-
mente a 100, “sin que sus 
componentes sean impor-
tados o hubieran encare-
cido sus costos”.

Ese incremento fue un 
detonante para que la 
preocupación llegara a 
la más alta instancia del 
Gobierno en la provin-
cia y esta ejerciera el co-
rrespondiente control y 
exigiera a la Empresa de 
Productos Lácteos subsa-
nar cualquier incorrección 
en los cálculos en la fi cha 
de costos. La respuesta no 
demoró y a principios de 
semana en la tablilla del 
establecimiento apareció 
otro monto a favor de los 
clientes: $53.00, demos-
tración práctica de que 
los oídos y los pies están 
puestos en la tierra.

Ello frena la tendencia 
de enmascarar la ine-
fi ciencia con la subida 
irracional de los precios, 
sin tener en cuenta los 
elementos que concu-
rren para crear la fi cha de 
costo: valor de las mate-
rias primas, materiales, de 
los recursos energéticos, 
gastos de salario, de otro 
tipo y depreciación, por 
solo citar algunos.

Sería exagerado afi rmar 
que a cada paso halla-
mos alteración de precios, 
pero lo que sí resulta in-
comprensible es que el 
valor de acceso a un cen-
tro de recreación estu-
viera a $20.00 en El Lago 
de los Sueños y reducido 
ahora a dos pesos los ni-
ños y cinco los adultos. 

Quien quisiera entrar al 
centro nocturno Alkázar 
debía abonar $300.00 con-
tantes y sonantes, un p re-
cio formado desde la bur-
buja, sin fundamentarse 
en un estudio de mercado. 
Ahora, aunque elevado 
todavía respecto a los ac-
tuales salarios estatales, 
cobran $150.00.

Los precios hay que sus-
tentarlos con argumentos 
sólidos, no el que se le 
ocurra a nadie por ca-
pricho, con el interés de 
evitar lo que hemos escu-
chado de que una libra de 
mortadella cueste $46.00, 
mientras productos de 
superior calidad, y más 
palatables a la población, 
tienen un costo inferior.

Por eso, sistematicidad 
es la palabra que anima 

a los representantes gu-
bernamentales y de las 
organizaciones políticas, 
de masas, y entidades es-
tatales que ahora mismo 
pulsan, en los 13 munici-
pios de la provincia, cómo 
allá abajo se encara la 
Tarea Ordenamiento y la 
lucha para desaparecer 
los precios abusivos, y 
que reine un ambiente 
de orden y de disci-
plina en el tejido social 
camagüeyano.

Un equipo de Adelante 
acompañó el jueves a un 
grupo multidisciplinario 
que tomó la carretera a 
Nuevitas, con la intención 
de visitar en el poblado 
de Altagracia unidades 
de producción y servicios, 
para reconocer el trabajo 
de quienes lo merecían y 
corregir los defectos que 
siempre se encontraron.

La panadería del po-
blado no funciona desde 
el 1ro. de enero por el de-
terioro en que se encuen-
tran las instalaciones del 
edifi cio; el producto, no 
obstante, no deja de lle-
garles a los consumidores, 
proveniente de la fábrica 
América, de la calle Rosa-
rio en la ciudad de Cama-
güey. Los supervisores los 
pesaron uno a uno y todos 
tenían 80 gramos y con re-
lativa calidad.

En cambio, el almacén 
de las materias primas 
como harina, azúcar, sal, 
entre otras, dejaba mucho 
que desear desde el punto 
de vista higiénico y obligó 
a los inspectores a apli-
car una multa, mientras 
la Empresa Alimentaria 
está responsabilizada en 
depurar administrativa-
mente las diferencias de 
10 libras de harina y 14 
de azúcar contra el in-
ventario en la tarjeta de 
estiba.

Altagracia no es una 
demarcación grande; sin 
embargo, en la cafetería El 
Oasis hubo dos hallazgos, 
la pizarra estaba desac-
tualizada y el elaborador 
de alimentos, en el mo-
mento de iniciarse la ins-
pección, se encontraba sin 
la bata sanitaria.

El punto de venta de la 
CPA Victoria de Girón ofer-
taba jugo de coco, pero no 
tenía el listado de precios, 
irregularidad que no debe 
ocurrir. El pasado 28 de di-
ciembre el Centro Comer-
cial Altagracia recepcionó 
14 400 croquetas, envia-
das con motivo de la feria 
de fi n de año y en el free-
zer permanecían —hasta 
el jueves— 1 050 no aptas 
para el consumo humano 
a causa de no tramitarse 

con la Empresa de Comer-
cio la devolución a tiempo.

Durante el recorrido su-
pimos de la contradicción 
de precios entre la Reso-
lución No. 109 del Direc-
tor General de la Empresa 
Agropecuaria Camagüey 
para la comercialización 
de productos agrícolas 
y el listado ofi cial, apro-
bado el 25 de noviembre 
de 2020 por el Consejo 
Provincial de Gobierno y 
publicado por Adelante, 
que busca favorecer a la 
población, aunque algu-
nos como la habichuela 
y el ají de ensalada están 
ausentes en la relación.

En el caso de los ren-
glones agropecuarios, al 
detectarse violaciones no 
se decomisan, sino que 
se obliga al vendedor 
a expenderlos al valor 
establecido.

Este trabajo de super-
visión no será una cam-
paña más. Requiere del 
concurso de los órganos 
de control y también del 
pueblo para denunciar 
los casos que desafíen 
la legalidad, de quienes 
van por los barrios en 
carretones a vender los 
panes a $12.00 por las 
madrugadas o, a media 
mañana, pregonan en voz 
alta: puré de tomate de 
la fábrica El Mambí, pero 
cuando se les pregunta 
el precio de una canti-
dad similar a la de un va-
sito de helado dicen con 
gran naturalidad: $70.00 y 
$120.00 si compras dos.

Están apareciendo ca-
sas-almacén con produc-
tos inimaginables. En un 
cuarto de la terminal ferro-
ómnibus los supervisores 
encontraron una caja de 
jabones sellada y una de 
bombillos led. En la Ave-
nida de los Mártires una 
persona vendía ante los 
ojos de muchos, productos 
de aseo y piezas de már-
mol, sin poseer la corres-
pondiente autorización.

Otro caso connotado 
ocurrió en el reparto Sa-
ratoga, en una panade-
ría de un trabajador por 

cuenta propia. Expendía 
la unidad a $8.00 a dos 
mensajeros —uno legal 
y el otro ilegal— y en el 
propio establecimiento 
a $10.00 para el que qui-
siera comprarlo. Siempre 
hubo quienes se congra-
ciaban con el productor, 
el que poseía una fuerza 
laboral de dos obreros sin 
cumplir los requisitos de 
contratación, según re-
fi rieron funcionarios de 
la Dirección Integral de 
Supervisión.

En la tienda La Capitana, 
en el momento de la vi-
sita no se encontraba el 
administrador, la depen-
dienta alegó que en la 
nevera solo había agua; 
sin embargo, al revisarla 
fueron detectadas 32 li-
bras de pollo de la cuota, 
correspondientes al 17 de 
diciembre y picadillo de 
soya anterior a esa fecha 
a la espera de que “lo sa-
caran los consumidores”. 
En una nueva visita alegó 
que se lo había llevado 
para su casa. Defi nitiva-
mente le impusieron una 
multa y se decidió que 
por parte de la Empresa 
se aplicaran las medidas 
administrativas.

Para los que tenían du-
das del precio de los óm-
nibus locales que recorren 
la ciudad de Camagüey y 
existía la disyuntiva de 
cobrar $3.00 a los que so-
brepasaban el perímetro 
urbano, quedó aclarado 
por el director de la Em-
presa Provincial de Trans-
porte que es uniforme: 
$1.00.

Así andan las cosas. Creo 
que muchos compartirán 
nuestro criterio de que 
los precios son motivos 
hoy para discrepar mien-
tras no se llegue a la com-
prensión por parte de las 
empresas de que deben 
afi lar el lápiz y sacar bien 
los cálculos. Y los que es-
tuvieron acostumbrados a 
salir por las calles reven-
diendo, sin miramientos 
con el pueblo, rectifi quen, 
porque no es una cam-
paña pasajera.

Precios: continúan las discrepancias 

Por Jorge Luis Moreira Massagué (ACN)

El crecimiento del potencial científi co y la 
ejecución de 285 proyectos de impacto, 
con la aplicación de 169 resultados, resal-

tan entre los logros en el año 2020 de la activi-
dad de la ciencia en la provincia de Camagüey.

Lo afi rmó Liosha Arias Artiles, delegado te-
rritorial del Ministerio de Ciencia, Tecnología 
y Medio Ambiente (Citma) durante la celebra-
ción del Día de la Ciencia Cubana, al tiempo 
que destacó los 344 doctores en Ciencias y 
más de 8 000 másteres, vinculados a 17 enti-
dades y cuatro universidades.

Argumentó que el Plan de Ciencia en Cama-
güey está sustentado en la ejecución de los 
proyectos de tipo Innovación, Desarrollo e 
Investigación (I+D+I) en sus diferentes catego-
rías, concluyéndose 57 de estos, los que condi-
cionaron 169 resultados.

Esos aportes, dijo, impactan en la sobe-
ranía alimentaria, la salud, la educación, el 
medioambiente, las exportaciones y la susti-
tución de importaciones.

Investigadores, innovadores y productores 
camagüeyanos participaron en el acto que 
acogió la Universidad de Ciencias Médicas 
Carlos J. Finlay, institución reconocida por sus 
resultados científi cos y tecnológicos durante 
el recién fi nalizado calendario.

Ariel Santana Santiesteban, primer secreta-
rio del Partido en la provincia, y Yoseily Gón-
gora López, gobernadora, entregaron este y 
otros diplomas que incluyeron el agasajo a 
las 10 entidades más destacadas en el desem-
peño de sus indicadores científi cos.

El Centro de Ingeniería Genética y Biotecno-
logía (CIGB) camagüeyano, uno de los premia-
dos, resaltó en 2020 por mantener sus princi-
pales producciones, la vacuna Gavac contra la 
garrapata del ganado bovino y el bionemati-
cida Hebernem para el cólera porcino, todo 
en medio de las limitaciones derivadas de la 
COVID-19 y el bloqueo del gobierno estadouni-
dense a Cuba.

Nemesio González Fernández, director del 
CIGB, explicó que trabajan en el desarrollo de 
productos como una vacuna para tratar la en-
fermedad hemorrágica de los conejos, otros 
bioproductos y algunos proyectos de su ho-
mólogo de La Habana que transfi eren a la en-
tidad camagüeyana.

Empresas y productores que constituyen 
polígonos de aplicación de tecnologías y bue-
nas prácticas con impacto en la sociedad tam-
bién recibieron reconocimientos, de manos 
de la Gobernadora y de Yulián León Rondón, 
máximo dirigente obrero en Camagüey.

Erick Cedeño Bueno, matemático de pro-
fesión y quien labora en el Centro de Inves-
tigaciones del Medio Ambiente de Camagüey 
(Cimac) mereció junto a otros seis trabajado-
res del gremio la Distinción Juan Tomás Roig, 
conferida por el Sindicato Nacional de la Edu-
cación, la Ciencia y el Deporte, que tiene en 
cuenta la trayectoria durante 20 y 25 años de 
labor en la actividad científi ca.

Tras expresar el orgullo que signifi ca la con-
decoración, Cedeño Bueno declaró que en el 
mencionado centro se vincula a los sistemas 
de información geográfi ca, análisis matemáti-
cos y la modelación de fenómenos.

En los últimos tiempos, aseveró, partici-
pamos en la modelación matemática de la 
pandemia de la COVID-19 junto al Instituto de 
Medicina Tropical Pedro Kourí y el Instituto 
Finlay de vacunas, y colaboramos en los aná-
lisis encaminados a probar la efectividad de 
la VA-MENGOC-BC, que constituye la base del 
candidato Soberana 02.

Impacto 
científico 
en ramas 

socioeconómicas 



4 Variada 16 de enero de 2021

Texto y foto: Laura Marian Bacallao 
Padrón (Estudiante de Periodismo)

La tercera edad es fuente de ense-
ñanzas y conocimientos para los más 
jóvenes. El paso de los almanaques 

trae consigo un sinfín de experiencias. 
Quienes peinan canas a veces las callan, 
o simplemente no son escuchados por 
los fértiles brotes juveniles. En nuestras 
calles permanecen en el anonimato he-
roicidades con arrugas y cabellos platea-
dos. Una de estas “abuelas” ejemplares 
es Hilda Hidalgo-Gato Mariano.

—¿Cómo recuerda los años de re-
beldía nacional hasta el triunfo de la 
Revolución?

—Yo nací el 4 de septiembre, el mismo 
día pero en otro año, en que Fulgencio 
Batista conspiró en el movimiento 
cívico-militar. Como vivía cerca del 
regimiento militar Leoncio Vidal 
de Santa Clara, jamás me pudieron 
celebrar un cumpleaños porque a mi 
mamá no le gustaba que los vecinos 
pensaran que nosotros estábamos 
celebrando semejante fecha. A veces 
sintonizábamos (bajito) por la onda 
corta las transmisiones de Radio 
Rebelde desde la Sierra.

“Desde el asombro de una niña percibí 
la Batalla de Santa Clara, ese suceso nos 
sorprendió en casa de una tía, imagínate 
que el 28 de diciembre se casaban unos 
primos míos. Los casquitos tomaron 
posesión del punto más alto de la 
ciudad: el hoy hotel Santa Clara Libre, 
y los rebeldes, el hotel Modelo. Luego 
huyó Batista y pasó la caravana de la 
libertad por la ciudad.

“Con las transformaciones sociales, 
Fidel fundó los CDR. En mi casa radicó el 
primer comité de mi cuadra, mi hermano 
era el presidente. Recuerdo un mensaje 
que algún traidor nos dejó en la cuadra: 
Solo lo podrido engendra gusanos. Pero 
no nos amedrentamos”.

—¿Se insertó en las transformaciones 
sociales?

—Claro. Me incorporé a las Milicias 
Nacionales Revolucionarias y a la Aso-
ciación de Jóvenes Rebeldes, también 
comenzaron los primeros trabajos vo-

luntarios, hasta algodón recolecté. Parti-
cipé en la Campaña de Alfabetización. Las 
clases cesaron para que nadie se atrasara 
y se hizo el llamado. A mí me mandaron 
para Ranchuelo. Me dieron dos uniformes, 
un quinqué y los manuales, simplemente 
con eso hacíamos Revolución.

“Alfabeticé a cinco personas, todas 
mayores que yo. Estaban muy interesa-
dos. La campaña tenía dos objetivos fun-
damentales: eliminar el analfabetismo y 
esclarecer acerca de la política de la Re-
volución. Creo que fue una escuela para 
mí también. El curso terminaba con las 
cartas que los alfabetizados le hacían a 
Fidel. Al cabo de los años recibimos las 
medallas por ser alfabetizadores”.

—¿Cómo matriculó en la Universidad?
—Al concluir la campaña el Gobierno 

Revolucionario elaboró un plan de be-
cas para los alfabetizadores: politécni-
cos, maestros, etc. A mí me interesó la 
beca de nivelación para incorporarme 
a una carrera universitaria, era como 
un bachillerato abreviado. Allí me sor-
prendió la Crisis de Octubre. Se forma-
ron batallones y estuvimos al borde de 
una tercera guerra mundial.

“En mi familia se esperaba que fuera 
maestra normalista, para que aportara 
económicamente a la familia y que mi 
hermano se pudiera graduar de Doctor 
en Medicina, pero ingresé en la Univer-
sidad Central de Las Villas Marta Abreu, 
en Ingeniería Eléctrica. Yo había deci-
dido estudiar una carrera técnica. El 
país necesitaba técnicos e ingenieros 
por el éxodo tan grande de dichos pro-
fesionales, en aquella época no había 
formación vocacional como ahora, pero 
no me llevaba bien con el dibujo técnico 
de la Mecánica y menos con la Química. 
En tercer año me defi ní por especiali-
zarme en Energía”.

—El dúo musical Buena Fe afi rmó en 
uno de sus temas que “al Alma Máter se 
le debe una deidad”. ¿Cómo recuerda 
sus años universitarios? 

—La Universidad de aquellos tiempos 
no era igual que la de ahora. Cambia-
ban mucho los planes de estudios y de 
evaluación. Faltaban profesores. Los 
estudiantes de 5to. año asumieron la 

docencia de los primeros años. Estába-
mos inmersos en miles de procesos y 
transformaciones.

“En las asignaturas, disfrutaba los 
Sistemas de Energía, la Hidráulica, el 
Diseño de Sistemas; no me gustaba la 
Electrónica pura. Recuerdo mucho al 
profesor José Antonio González Cueto, 
joven, muy bueno desde el punto de 
vista docente, lo que me enseñó me fue 
útil después de graduada. Siempre se 
estudiaba mucho, hasta altas horas de 
la noche.

“Estaba asociada a la extensión uni-
versitaria, allí tuve la oportunidad de 
atender a Andrián Nikoláyev, el tercer 
cosmonauta soviético en viajar al espa-
cio. También recuerdo que la Universidad 
organizó un baile gigantesco con Benny 
Moré; aquello fue fenomenal, pues ce-
rraron los alrededores del parque Vidal.

“El nivel educativo era muy alto y ri-
guroso, muchos quedaron en el camino, 
otros se trasladaron al recién inaugu-
rado ITM de La Habana, pero yo perma-
necí. Así terminé, con mucho sacrifi cio 
de por medio, convirtiéndome en la 
primera mujer graduada de Ingeniería 
Eléctrica en la Universidad Central de 
Las Villas”.

—¿Eso la comprometió más con su 
profesión y con la superación profesio-
nal? ¿Qué hizo al graduarse?

—Cuando me gradué me ubicaron en 
el central Agramonte, en Florida, Cama-
güey. En aquel momento no era común 
ver una mujer técnica, vestida con botas 
y camisas de trabajo, lidié con miradas 
recelosas, pero nada de eso me frenó.

“Durante ese tiempo recibí diversos 
cursos de superación en la capital. Des-
pués fui promovida a la Delegación Pro-
vincial del Ministerio del Azúcar con la 
asesoría de especialistas soviéticos. Yo 
trabajaba en el mantenimiento, cuando 
un central se rompía, imagínate con los 
pocos ingenieros disponibles, había 
que correr a arreglarlo, eran tiempos de 
sacrifi cios. Luego me trasladé al depar-
tamento de Proyectos, necesarios para 
modernizar la industria azucarera.

“Viví la zafra de los Diez Millones con 
grandes contratiempos en el central 

Agramonte, y entre desesperos y esfuer-
zos descomunales salimos del bache y 
seguimos moliendo. Aunque el plan no 
se cumplió fue una proeza laboral digna 
de reconocimiento.

“En 1982 conseguí el traslado a la Em-
presa Eléctrica de Camagüey, para cum-
plir un deseo de mi época estudiantil: 
el trabajo con los sistemas de energía 
y distribución. En el Departamento de 
Líneas viví la satisfacción de llevar la 
electricidad a comunidades sin servi-
cio, en especial el caserío Las Casimbas, 
en Najasa. Ahí trabajé por más de 20 
años, hasta que me jubilé en 2010, con 
64 años. Creo que hay que darle paso a 
la juventud, ya no tenía la energía para 
corretear por los campos. Actualmente 
tengo 73 años, vivo con mi hija y mis 
nietas”.

Si hoy las comunidades intrincadas 
de la llanura camagüeyana tienen fl uido 
eléctrico para iluminar sus noches, es 
en gran medida gracias al intelecto y 
la fi delidad de Hilda. Si cinco cubanos 
aprendieron a leer y a escribir en el cen-
tro del país, fue gracias a la conciencia 
de Hilda y de otros que, como ella, pen-
saron en el prójimo antes de en sí mis-
mos. Hilda heredó los conocimientos 
de Faraday, Volta y Ampere y los puso 
a disposición del pueblo camagüeyano 
que la hizo suya. Su grandeza es ser una 
mujer “eléctrica”.

Una mujer “eléctrica”

Por Rolando Sarmiento Ricart

Gran interés mostró la viceprimera 
ministra de Cuba, Inés María Chap-
man Waugh, por la fabricación de 

toberas para los fi ltros de las potabili-
zadoras de Camagüey y el país, que ya 
se procesan en Nuevitas en trabajo inte-
grado entre el Instituto Nacional de Re-
cursos Hidráulicos (INRH) en esta pro-
vincia y la industria Ciego-Plast, con un 
considerable ahorro de moneda conver-
tible para Cuba por su no importación.

La económica sorpresa aconteció du-
rante el encuentro que sostuvieron aquí 
Chapman Waugh y el pr esidente del 
INRH, Antonio Rodríguez Rodríguez, con 
directivos provinciales y municipales 
del citado organismo, el Ministerio de 
Ciencia, Tecnología y Medio Ambiente 
(Citma), el Instituto de Planifi cación 
Física (IPF) y el sistema de la Vivienda.

Al indagar sobre el cumplimiento en 
marzo de la primera etapa del crédito 
convenido con Arabia Saudita para el 
mejoramiento de las principales fuen-
tes de agua potable de la ciudad de 

Camagüey y la previsión del desarrollo 
hidráulico con prioridades para los po-
bladores de Nuevitas y Florida, la Vice-
primera Ministra cubana supo de la fa-
bricación de las toberas para la segunda 
planta potabilizadora de la localidad 
portuaria al noreste, a unos 75 kilóme-
tros de la capital provincial.

El ingeniero Luis Palacios Hidalgo, 
director del crédito saudí, que en su 
segunda continuidad incluirá inver-
siones en los abastos de agua potable 
que benefi ciará a casi 100 000 habitan-
tes de Nuevitas y Florida, más nuevas 
conductoras y redes de distribución 
en Camagüey, manifestó que el défi cit 
de toberas para la planta norteña de 
tratamiento de agua frenaba los traba-
jos de recuperación de los dos módulos 
originales de esa instalación que puede 
tratar unos 600 litros por segundo, pero 
ya las fabrican en Nuevitas a un costo 
por unidad de 60 CUP, cuando importar-
las presenta un monto de 40 y 50 euros 
cada uno.

Palacios Hidalgo aseguró que 1 500 to-
beras han sido fabricadas y añadió que 
para el cierre de enero la cifra rondará 
las 4 000. Abundó que unos 90 000 eu-
ros fueron destinados para adquirir 
esas piezas en el exterior con destino 
a la planta potabilizadora Cubano-Búl-
gara, de la ciudad capital, recién reha-
bilitada casi totalmente para procesar 
y distribuir —en sus tres cuadrantes 
rescatados— 1 800 litros por segundo 
de agua de calidad a más de 300 000 
consumidores.

En diálogo con directivos del Citma, 
el IPF y la Vivienda en Camagüey, la 
representante cubana del Gobierno 
llamó a la integración y la generación 
de los logros de la ciencia y la técnica 
en la ejecución del desarrollo integral 
e hidráulico de la provincia, con énfa-
sis especial en el reordenamiento ur-
banístico, el enfrentamiento al cambio 
climático y las ilegalidades territoriales 
con la actuación inmediata para evitar 
barrios insalubres y focos precarios, 
eliminar fosas albañales inadecuadas 
y salideros.

Referido al informe presentado por 
el delegado de INRH en Camagüey, 
Leonardo Soto Romero, llamó a los hi-
dráulicos agramontinos a elevar el sa-
neamiento de las fuentes albañales, 
pues Camagüey después de Holguín es 
la segunda provincia del país con mayor 
número de fosas impropias, problema 
que deben evitar en la construcción de 
nuevos inmuebles, así como encontrar 
soluciones locales para disminuir el tiro 
de agua en pipas con suministros esta-
bles y el mejor aprovechamiento de los 
espejos hídricos.

Inés María Chapman Waugh recalcó 
la necesidad de la búsqueda de res-
puestas locales a las inquietudes de 
los pobladores de cada lugar, sin dejar 
de practicar la integración entre los 
diferentes organismos involucrados. 
Eso sí, insistió en que las soluciones a 
los problemas tienen que ser más ági-
les y efi cientes con predominio local, 
porque el saneamiento y la salud ne-
cesitan agua de calidad para preser-
var y garantizar la higiene frente a las 
epidemias.

Viceprimera Ministra revisó desarrollo hidráulico



Son tantos sus embrujos. 
Enamoran sus paisajes 
paradisíacos: una sabana 

centenaria donde pastan las 
reses y los caballos; un ria-
chuelo sereno que reposa en 
temporadas de sequía y se des-
boca cuando caen las primeras 
lluvias; un bosque copioso po-
blado de ejemplares de exóti-
cos nombres y frutos que dan 
sombra a un productivo apia-
rio; los sembrados y un palmar, 
esbelto, cubanísimo.

Acompañan el silencio de es-
tas vistas el canto del arriero, 
el zorzal y el tocororo, y el in-
sistente kikiriquí del gallo. El 
Asiento es el nombre que reza 
en la escritura de este paraje, 
pero bien pudiera llamarse La 
fi nca encantada, como ya la 
bautizan quienes la habitan.

Ubicada en el kilómetro 44 
de la carretera a Santa Cruz del 
Sur, en Monte Grande, Consejo 
Popular Flor de Mayo, la es-
tancia integral, perteneciente 
a la familia Cabrera Novoa y 
asociada a la Cooperativa de 
Créditos y Servicios (CCS) Pino 
Tres, presume (con resultados), 
además de su belleza, de títu-
los importantes: la condición 
de Finca de Excelencia, que le 
otorgó hace casi una década 
el Movimiento de la Agricul-
tura Urbana y Suburbana y el 
ser el único Jardín Botánico de 
Frutales con que cuenta la pro-
vincia. Apuntalan tantos logros, 
además de la tradición gené-
tica apegada al campo, el amor 
incondicional de Blancanieves 
Cabrera Novoa y Guillermo Vi-
llavicencio Flores (Willy).

A Blanca (cuarta generación 
de su casta) todos la cono-
cen por la Gallega. No fue ella 
quien “haló” para el monte a 
Guillermo, sino a la inversa. “La 
conocí en Planta Mecánica (Em-
presa Militar Industrial Ignacio 
Agramonte). Los dos trabajá-
bamos allí, soy de la ciudad de 
Camagüey. Nos unió la litera-
tura, ella escribía novelitas y yo 
coordinaba el Taller Literario 

Ignacio Agramonte”, rememora 
Willy. “Ya estábamos casados 
cuando llegó el Período Espe-
cial y tanto me dio para que 
nos mudáramos para acá con 
mis padres que un día terminé 
cediendo. Él no sabía nada del 
monte, ni cómo se siembra la 
yuca, y ya ve, hoy es todo un 
campesino”, asegura Blanquita.

Esta santacruceña de cuna 
suma a sus muchas labores la 
responsabilidad de ser, desde 
septiembre de 2020, la presi-
denta de la CCS Pino Tres. “La 
cooperativa me ocupa la mayor 
parte del tiempo. Cuando lo-
gremos que funcione mejor en-
tonces podré dedicarme más a 
la fi nca. Por ahora ayudo a cha-
pear los frutales o el potrero de 
los puercos, atiendo el jardín y 
la casa. Si Willy no está, separo 
y tranco el ganado. El tiempo es 
muy poco, pero trato de dedi-
carle los fi nes de semana a la 
familia. Amo este lugar. He po-
dido viajar y siempre vuelvo a 
mi tierra”.

“Cada proyecto lo empren-
demos juntos. Siempre va a mi 
lado o delante”, asegura Willy, 
quien heredó del suegro el cui-
dado de un apiario fi jo, hoy con 
50 colmenas y una producción 
estable de dos toneladas de 
miel al año.

En tres caballerías de tierra, 
el matrimonio atiende 85 reses, 
14 caballos, decena y media 
de cerdos (criollos fundamen-
talmente), también carneros, 
guineos, ocas, gallinas y pa-
vos reales. Pretenden rescatar 
la cría de conejos. Suman al 
ganado y a los más de 10 000 
litros de leche que entregan a 
la industria cada calendario 
como promedio los cultivos va-
rios, donde fueron, antes de su 
extinción en ese territorio, in-
tegrantes del movimiento pro-
ductivo de avanzada.

UN BOSQUE ÚNICO
Un recorrido por el bosque 

de El Asiento equivale a trans-
portarse a otras latitudes. En 

su larga lista de 160 especies 
se encuentran ejemplares de 
averia, cerezo de cayena, ca-
pulí, guayaba fresa, macada-
mia, nogal, dátil, anacahuita, 
pomarrosa de Málaga e Inchi 
o maní del Inca, entre otras 
muchas rarezas. Prestigian la 
colección ejemplares como el 
famoso baobab, el guáimaro y 
el birijí, especie en peligro de 
extinción.

El jardín botánico de fru-
tales, único de su tipo en la 
provincia, también posee va-
riedades más conocidas por 
los cubanos como mango, 
guayaba, coco, níspero, tama-
rindo, anoncillo, anón, chiri-
moya, guanábana, pera china 
y cítricos como naranjas y 
limones.

Hace casi una década que el 
doctor en Ciencias Adolfo Ro-
dríguez Nodals (ya fallecido), 
entonces director del Programa 
Nacional de la Agricultura Ur-
bana regaló a la pareja las se-
millas de la variedad número 
100. Obtener la condición de 
jardín botánico fue solo un 
paso. Su meta consiste en man-
tenerla y seguir creciendo.

Según Blancanieves, en el 
afán de sumar nuevas especies 
han tocado muchas puertas, in-
cluso fuera del municipio y de 
la provincia. “Tenemos excelen-
tes relaciones con el jardín bo-
tánico La Quinta de los Molinos, 
en La Habana, y el parque bo-
tánico de Camagüey. Con ellos 
intercambiamos ejemplares. 
Del de la provincia nos traen 
con frecuencia semillas, esque-
jes y posturas para que nosotros 
las desarrollemos y multiplique-
mos acá. Constituye un reconoci-
miento a la calidad y seriedad de 
nuestro trabajo”, apuntó.

Este par, destacado por sus 
prácticas agroecológicas y su 
labor incesante a favor de la 
conservación, encuentra en el 
bosque a un amigo generoso 
que garantiza alimentos, tanto 
para ellos como para los ani-
males, néctar y polen para sus 
abejas.

ESCRITOR INSÓLITO
Villavicencio es campesino, 

pero también escritor de litera-
tura infantil y promotor cultu-
ral en la zona. Encuentra en sus 
jornadas espacio para esos tan-
tos menesteres. Le gusta escri-
bir, por eso se integró a cuanto 
taller literario tuvo la oportu-
nidad, pero su etapa más fe-
cunda resulta su inspiración en 
los paisajes campestres, en sus 
animales y su gente. Todas las 
historias las redacta en versos.

“Yo no escribo en una compu-
tadora. Las ideas me vienen lo 
mismo cuando estoy halando 
la teta a la vaca que trabajando 
la tierra. Cuando llegan a mí las 
tarareo, las canto y al llegar a 
la casa las escribo en un papel 
para no olvidarlas y las guardo 
en una cajita. Después uno todo 
eso y armo el libro. El primero 
que escribí fue Daniel cuenta 
que, aún no publicado, aun-
que no pierdo las esperanzas. 
Luego vino El Gallinero Insólito, 
que reúne historias reales de 
los animales de la fi nca y de mis 
vivencias. Después nació Araña 
Nena, El gato bandido y el ra-
tón ladronzuelo, y por último 
Olor a Guardarraya, que lleva 
el nombre de la peña infan-
til que tenemos en la escuela 
primaria Cándido González, de 
la comunidad. Ahora reúno las 

fechorías de los integrantes del 
gallinero para un próximo volu-
men”, explicó Guillermo.

Compartir libros con los ni-
ños deviene uno de sus gran-
des disfrutes, no importa si son 
escritos por él. Siempre que la 
situación epidemiológica se lo 
permita, volverá a poner sobre 
sus hombros una mochila “li-
brero” y se echará al camino, 
camión particular mediante, 
para ir de escuelita en escue-
lita, de batey en batey, compar-
tiendo la literatura con los más 
pequeños. Todo eso lo hace tan 
solo por el amor al arte, literal-
mente, por el placer de promo-
ver la lectura.

“En cuanto la COVID-19 me 
lo permita volveré a la carre-
tera. En los lugares intrincados 
no hay librerías, ni llegan los 
eventos culturales, por lo cual 
resulta más importante lo que 
hacemos. Nuestro propósito 
es despertar la sensibilidad 
latente en los infantes. Ayuda-
mos con la venta de libros, sin 
ningún interés económico. Y 
cuando los padres no pueden 
adquirirlos los compro y se los 
regalo, no puedo ver a un niño 
triste porque quiera un libro y 
no pueda tenerlo. En mis peri-
pecias culturales también me 
acompaña siempre que puede 
Blanca, una excelente narradora 
oral”.
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Por Yurislenia Pardo Ortega. Fotos: Leandro Pérez Pérez

La finca 
encantada 

“El hacha es con lo único que no me entiendo en la fi nca. En lo demás hago de 
todo”, asegura la Gallega.

“Con lo que desecha el bosque construyo ‘nidos’ para sembrar los ñames”, 
explica Willy.

Treinta años ya suma el amor de Guillermo y Blancanieves.



A cargo de Yanetsy León González
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Añoranza

Los hacedores del circo no han te-
nido suerte dentro de las llamadas 
jerarquías culturales, aunque su 

práctica sea antiquísima e incontable 
el público que ha podido emocionarse 
y admirar las destrezas de personas tan 
humildes. Poco, muy poco se ha regis-
trado en cuanto a memorias e historias 
de artistas con la aspiración mayor fi ja-
da a los misterios de una carpa.

En Camagüey, las primeras referen-
cias aparecen vinculadas a la actividad 
teatral en el siglo XIX. De hecho, tuvo su 
espacio por excelencia en un estableci-
miento de guano y madera en la plaza 
de la Merced (actual de los Trabajado-
res), donde come candelas y malaba-
ristas interpretaban el aria de la ópera 
Carmen. Aquello pasaba en 1817, cuando 
también en la zona se daban corridas 
de toros, prácticas ecuestres y exhibi-
ciones de fi eras y animales raros.
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Durante la primera mitad del siguiente 
siglo, proliferaron los circos andarie-
gos que trashumaban de pueblo en 
pueblo. Por lo general, los integrantes 
eran núcleos familiares. Las hermanas 
Mondejas, por ejemplo, fueron célebres 
contorsionistas. Nancy, Andrea, Maida y 
Enma no esconden el orgullo por nacer 
en una carpa. Debajo del telón apren-
dieron a leer, a escribir y a actuar.

Cuando Agustín Hernández Viera em-
pezó tenía nueve años de edad. Andaba 
con su familia de un circo a otro. Tra-
bajó con muchas personas, entre ellas, 
su hermana, conocida como la enanita 
Viviana. Hacía del payaso Canilla con el 
homólogo Palillo. Ambos montaron el 
gracioso número del machete que se 
dividía al medio en el reprís del látigo.

Lo de Edy Everardo Álvarez Miranda 
(Eddy) eran las acrobacias. Debutó con 
básculas, llegó a formar un cuarteto 
para acciones de salón, y se aventuró 
en el trepe,  ese cable alto en equilibrio 
con varas en las manos. En la faena co-

noció a la esposa, con quien defendió 
el bambú aéreo hasta jubilarse. Actual-
mente vela por los leones reubicados 
en el zoológico.

Una diva en su proyección es toda-
vía Bertha González Márquez (Lucerito), 
quien bailaba, cantaba y hacía sketches. 
Laboró en varios circos: el Miriam, el 
Duffl art, el Alexander, el Continental 
y el Camagüey. Antes del triunfo de la 
Revolución trabajaba seis meses al 
año. Luego tuvo exitosas giras por els 
exterior.

Félix Pérez Sarduy trascendió como El 
Caballero de la Onda Aérea, 
hizo roland cómico y trepe. 
Sus inicios se remontan al 
circo Norkyx, con el 
padre. Cuando niño 
vestía el traje de 
payaso. De ado-
lescente apren-
dió el ofi cio de 
carpero cose-
dor, gracias 
a Florentino 
Bouza Mayor. 
Sus manos con-
tribuyeron a hacer la carpa 
de cuatro palos de 1976, cuna 
del Circo Areíto. 

Santa Sarduy Medina (Nena) 
dio con el circo por curiosidad 

y luego por amor al casarse 
con el payaso Palillo. Por 
su parte, Jesús Clemente 
Ramírez o Pupo, El látigo 
negro, como hijo de 
teatrista traía el gusto 
por el escenario en las 
venas.

El verdadero impulsor del talento de 
Lorenzo Leiva fue su pueblo de Cham-
bas, porque los vecinos al pasar por el 
potrero se quedaban a mirar y aplaudir al 
niñito empecinado en caminar sobre una 
soga. La magia del circo está para él en el 
olor de la carpa y de los leones. Presen-
tado por unos como El Dandy de la cuerda 
fl oja y por otros como El Monarca del hilo 
de plata, a cada rato sueña que está en 
plena función, y se despierta llorando… 
Fuentes: 
“Historia del circo en Camagüey de 1976 al 2003”, 
de Armando Cristóbal Taupier de la Cruz. Tesis 
en opción del título de Master en Cultura Lati-
noamericana, por el Instituto Superior de Arte 

Filial Camagüey, 2006.
Videos de entrevistas realizadas 
por Adiel Morales Rodríguez y 

Denia Rodríguez León como ho-
menaje a personalidades del arte 

circense en Camagüey.

• Adelante comienza una serie de homenajes a imprescindibles artistas de la 
escena. Empezamos por quienes trabajaron en carpas de particulares, vivieron 
el proceso de intervención revolucionaria (de 1959 hasta 1968) y participaron 
en el nacimiento de Areíto, el 17 de septiembre de 1976. Formados sin escuela, 
entregaron los mejores años de sus vidas al circo y por suerte viven para contarlo 

Bertha

Lorenzo Canilla

Nena

Las Mondejas

Félix

Eddy

Pupo
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NOMBRE VB H-2B-3B-HR AVE C CI OBP OPS SLU BB-SO
Humberto Bravo 255 97-10-4-0 .380 67 41 .497 .948 .451 57-24

Yordanis Samón 268 99-20-0-11 .369 48 66 .479 1.046 .567 47-25

Alexander Ayala 299 97-21-0-10 .324 54 64 .383 .878 .495 30-22

NOMBRE JL-JI-JC-JR JG-JP-JS L-PL INN H-BB-SO AVE C-CL PCL WHIP
Frank Madan 22-20-11-2 13-5-1 5-0 141.2 122-40-109 .231 58-52 3.30 1.14

Yosimar Cousín 19-19-2-0 7-6-0 0-0 120.1 152-41-76 .305 81-76 5.68 1.60

José R. Rodríguez 13-11-2-2 5-2-0 1-1 58.0 63-19-25 .276 34-31 4.81 1.41

NOMBRE JJ INN-TL O-A-E AVE FR DP PB BR-CR-BR%
Luis Gómez 66 410.0-280 249-30-1 .996 6.12 8 1 15-13-.536

Leonel Segura 51 395.1-421 385-33-3 .993 9.52 51 - -

Leonel Moas 73 590.0-193 184-4-5 .974 2.87 2 - -

Pesquisa de la 
Terminó la etapa clasifi catoria de la 60 Serie Nacional de Béisbol para nuestro equipo                     

y lamentablemente aún desconocemos si estaremos en los play off.
En lo que se realizan los juegos pendientes, les dejamos los resultados de esta pesquisa 

estadística para ayudar a comprender cómo ha sido la campaña regular de los Toros:

Home club: 20-18

Bases limpias: 25
Uno en base: 14

Dos en circulación: 10
Bases llenas: 4

Ganados: 41

JS JG

Inn.

EL

EL

CL

Asistencias

Total de lances Triple play

Errores Doble play

SO

Out

CL

CL

JPBB

BB

EL BB

PCL JGPCL PCLSO JP JSWHIP WHIP

WHIPAVE AVE

AVE

AVE

Ganados

Visitantes: 21-16

4-1

2-3

4-1

2-3

3-2

1-4

3-2

2-3

3-2

2-3

3-2

2-3

4-1 3-2 3-2

Perdidos: 34

Perdidos

Bateo
Vs. 

derechos

Con hombres 
en bases

Vs. 
zurdos

Designados Emergentes

4ta. 6ta.

5ta.

9na. 8va.8va.3ra. 9na. 7ma.

10ma. 16ta. 12na.

10ma. 16ta. 11na.

11na. 11na.

6ta.

8va.

2da.

5ta. 8va.

Posición
nacional

Posición
nacional

Posición
nacional

Posición
nacional

Posición
nacional

Posición
nacional

Posición
nacional

Posición
nacional

Posición
nacional

Posición
nacional

Posición
nacional

Posición
nacional

Posición
nacional

Posición
nacional

Posición
nacional

Posición
nacional

Posición
nacional

Posición
nacional

Posición
nacional

Posición
nacional

Posición
nacional

Posición
nacional

75

9

.310 .302
Total

4ta.

Posición
nacional

54

.314

.349

LF

CF

RF
30 14

9

1

.306 .228

8 30

623.0

623.0
218.0

216

785

240

1869

357
141

21

2726 0

291
129

405.0 162

5.16 114.80

72

BR

1ra.

Posición
nacional

16

CR

5ta.

Posición
nacional

20

PB

1ra.

Posición
nacional

2

5.82347 13 81.65 1.51

1.92.299 .328

.283

.97494
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Juegos desarrollados:

Resultados por días

Estadísticas 
colectivas

Mejores por departamentos

Ofensiva

Pitcheo

Defensa

Series particulares

Rendimiento por tercios

ReceptoresOfensiva Cuadrangulares

GENERAL

Pi
tc

he
o

ABRIDORES RELEVISTAS

Rendimiento por juegos

De
fe

ns
a

MARTES

SÁBADOS
11

5

11

7

4

11

4

7
7

8

MIÉRCOLES

DOMINGOS

JUEVES

Ganados

Ganados

Ganados

Ganados

Ganados

Perdidos

Perdidos

Perdidos

Perdidos

Perdidos

17-8 11-14 13-1201 02 03

IP
4

0

1

U BB-SO
51 57-24

Lechadas 
propinadas

Lechadas 
recibidas8 2

KO 
propinados

KO 
recibidos10 4

Extrainning
ganados

Extrainning
perdidos2 19 9

Juegos ganados 
por la mínima

Juegos perdidos 
por la mínima8 4

Fuente: Página Oficial del Béisbol Cubano (actualizada hasta el 15 de enero de 2021). Fotos: Leandro Pérez Pérez. Diseño: José Ernesto Bermudez Basulto

Dentro 
del terreno



Pedro de Alcántara Téllez Gi-
rón y Pimentel fue lo que se 
llama un militar y político 

español fuera de serie para su 
época. Dotado de una cultura 
poco común conquistó numero-
sas distinciones, tanto en la paz 
como en la guerra. En 1840 vino a 
Cuba como gobernador y capitán 
general, y aunque ocupó el cargo 
por apenas un año supo aprove-
char el tiempo.

Hizo construir obras de cal-
zadas y edifi cios públicos, logró 
que la industria azucarera al-
canzara el 20 % de la produc-
ción mundial, publicó la primera 
revista de Ciencias Médicas del 
país y contribuyó a la instalación 
del primer estudio fotográfi co. 
Sin embargo, su más valioso 
aporte a la Cultura y a la Historia 
de nuestro país fue la creación 
del Archivo Nacional el 28 de 
enero de 1840. Esta institución 
abrió las puertas, 60 años más 
tarde, al Archivo Nacional de la 
República de Cuba.

Desde sus orígenes, los ar-
chivos han tenido como misión 
atesorar, conservar, gestionar, 
catalogar, custodiar y poner a 
disposición de la consulta pú-
blica la documentación bajo su 
custodia. Los primeros antece-
dentes históricos para estable-
cer archivos provinciales en Cuba 
se remontan al año 1904, cuando 
en carta fechada el 6 de mayo 
de ese año, el entonces Senador 
de la República, el camagüeyano 
Salvador Cisneros Betancourt, 
dirigió una solicitud al presi-
dente Tomás Estrada Palma para 
crear un Archivo General en cada 
cabecera de provincia con el ob-
jetivo de cuidar los documentos 
del Estado. Con esta idea desde 
los inicios del siglo XX Camagüey 
se esforzó por contar con un si-
tio capaz de rescatar y mantener 
la memoria histórica.

Con altibajos se reunieron va-
liosos documentos en el Museo 
Provincial Ignacio Agramonte, 
y la primitiva biblioteca La Ave-
llaneda, que también comenzó 
a incursionar en el mundo de 

la conservación de papeles 
valiosos. 

Fue necesario el triunfo de 
la Revolución para que en la 
década de 1960 se perfi lara la 
existencia del Archivo Histórico, 
materializado en 1975 gracias al 
esfuerzo de varios historiadores 
lugareños y algunos fondos do-
nados por instituciones jurídicas 
y sociales.

EL VALOR DE LO RARO
En lo actual, el Archivo His-

tórico Provincial de Camagüey, 
adscrito al Ministerio de Cien-
cia, Tecnología y Medio Am-
biente, posee diferentes sec-
ciones abiertas a la consulta 
del público y otras destinadas 
a tareas administrativas, res-
tauración y almacenamiento. 
Guarda una amplia colección de 
escritos de valor patrimonial, 
obras de connotación histórica 
que conforman el ayer y el hoy 
de la sociedad camagüeyana, 
papeles reacios a desaparecer 
ante el implacable paso de los 
años y las difíciles condiciones 
en las que perviven.

La mayoría de los más de 6 000 
documentos depositados en el 
lugar comprenden la bibliogra-
fía activa y pasiva de la historia 
principeña conocida hasta la fe-
cha, incluyendo ciencias y carto-
grafía histórica.

El capítulo de la restauración 
en el Archivo Histórico Provincial 
de Camagüey precisa ser llevado 
a consideración. Hoy no pocas 
de estas imprescindibles colec-
ciones se encuentran limitadas 
a la consulta de los investigado-
res debido a su avanzado estado 
de deterioro, que a pesar de la 
atención técnica y esfuerzos rea-
lizados sufren por las condicio-
nes de almacenamiento, por lo 
que su protección y exhibición 
se encuentran en peligro.

RESTAURAR SÍ, ¿PERO CÓMO?
No lejos del Archivo, en la 

Biblioteca Provincial Julio An-
tonio Mella, otros documentos 
no menos importantes también 

corren los peligros de memo-
rias perdidas debido al tiempo, 
aunque no por el olvido. Esta 
institución es piedra angular 
en la misión de conservación, 
protección y difusión del patri-
monio bibliográfi co, así como la 
promoción de la lectura a través 
de diferentes acciones y activi-
dades culturales.

Abierta el 1ro. de junio de 1963 
en el edifi cio de la antigua So-
ciedad Liceo de Puerto Príncipe, 
la Biblioteca Provincial reúne 
departamentos como Atención 
al Público, las Salas General, 
Fondos Raros y Valiosos, Lite-
ratura, Infantil, Juvenil, Artes 
Visuales, Música y Extensión 
Biblio tecaria. Hoy su fondo bi-
bliográfi co tiene más de 220 000 
volúmenes aproximadamente; 
atiende unos 86 000 usuarios en 
el año y ofrece más de 145 000 
servicios, incluyendo coleccio-
nes de la prensa de los siglos 
XIX y XX.

Su valor en la preservación 
de la memoria histórica, sobre 
todo a través del Departamento 
de Fondos Raros y Valiosos, lo 
resalta la especialista Yaray Sa-
lazar Martínez, técnica de la Bi-
blioteca, quien comunica a Ade-
lante que entre los documentos 
allí reunidos se encuentran los 
del Mayor General Ignacio Agra-
monte Loynaz y las publicacio-

nes de la Ofi cina del Historiador 
de la Ciudad. Apuntó además 
que en ese conjunto está la 
importante colección del pe-
riódico El Camagüeyano, en sus 
ediciones de 1906 a 1959, lo que 
constituye sin dudas una cró-
nica cotidiana de la provincia 
desde el inicio del siglo XX.

Adelina Vázquez Álvarez, téc-
nica en Bibliotecología, se duele 
también del estado en que reci-
ben los ejemplares. “Las publi-
caciones de editoriales siempre 
son nuevas, pero las donaciones 
en ocasiones no llegan en buen 
estado de conservación. Estos 
materiales los sometemos a un 
proceso de restauración con los 
recursos que tenemos. Eso ha 
hecho posible que mucha docu-
mentación continúe abierta al 
público, pero no ocurre así con 
toda”.

Según Aida María Cortina Cal-
zado, otra de las especialistas, 
las colecciones constituyen ex-
celente material para obtener 
información: “Aquí no solo reu-
nimos la historia de Camagüey, 
también protegemos y clasifi -
camos una gran diversidad de 
escritos de diferentes asuntos, 
por ejemplo arquitectura, cien-
cias y arte, en este caso pintura 
y ballet”.

Por lo general, y aunque los 
principales usuarios del Depar-
tamento de Fondos Raros y Va-
liosos son investigadores de His-
toria, a los documentos puede 
acceder la población, en espe-
cial estudiantes y escritores con 
temas que exigen datos profun-
dos y específi cos.

La edad de un escrito no es 
aval sufi ciente para que sea ca-
talogado como valioso. La cate-

goría exige que el mismo posea 
otras cuestiones, como ejempla-
res únicos en existencia, impor-
tancia del contenido y demanda 
de los usuarios.

Como gran parte de la docu-
mentación tiene tiempo avan-
zado y pocas veces las condi-
ciones han ayudado para su 
conservación, enfi lan hacia su 
deterioro parcial o total.

“Nos afecta el clima y las con-
diciones de la Sala, explica Ma-
yoli Ortiz Martín, conservadora 
de la biblioteca, el hacinamiento 
y el calor constituyen otro pro-
blema, lo que origina que el pa-
pel se tueste; además, contamos 
con pocos estantes, la mayoría 
de madera, atacada por insec-
tos. Por esta razón muchas pu-
blicaciones no se prestan e in-
cluso están exentas de consulta 
porque la manipulación provoca 
un deterioro mayor”.

A pesar de las difi cultades, 
los trabajadores buscan alter-
nativas para solucionar el pro-
blema. Ahora optan por digita-
lizar el contenido para ofrecer 
la información sin necesidad de 
manipular los originales, pero el 
sistema necesita técnica y recur-
sos que no están al alcance de la 
institución.

“En la digitalización hemos 
avanzado. Priorizamos los libros 
relacionados con Camagüey, 
añade Mayoli, pero no tenemos 
computadoras ni los equipos ne-
cesarios para escanear grandes 
volúmenes; por eso no se ha po-
dido ir al rescate del periódico El 
Camagüeyano, por ejemplo”.

La existencia de la Sala de 
Fondos Raros y Valiosos consti-
tuye un pilar fundamental para 
nuestra memoria histórica. En 
ella se deposita toda la vida so-
cial y económica de la provin-
cia, sucesos cotidianos, fondos 
protocolares, tribunales, ins-
tituciones diversas, empresas, 
escritores, políticos, patriotas y 
publicaciones en general.

No relacionamos a Don Pe-
dro Alcántara Téllez por el solo 
hecho de haber fundado el Ar-
chivo Nacional de Cuba hace 
180 años, sino por haber te-
nido en cuenta desde el inicio 
que los funcionarios a cargo 
de la institución y según sus 
instrucciones, reunieran docu-
mentos raros y de valor como 
reales tesoros de la Historia. 
He ahí la primera piedra del 
Archivo Histórico Provincial 
de Camagüey y de la sala de 
Fondos Raros y Valiosos de la 
Biblioteca Provincial Julio An-
tonio Mella.

Por Avianny Delgado Herrera (Estudiante de Periodismo) 
y Eduardo Labrada Rodríguez. Fotos: Yoel Benítez Fonseca

Los papeles no siempre son solo papeles 

Este protocolo notarial del siglo XIX se somete a un largo proceso de recuperación para volver a prestar servicio a los 
investigadores.

“No solo es necesario conservar la memoria histórica de 
Cuba, sino también hacerla visible a la población, con for-
mas más atractivas e interactivas”, orientó recientemente el 
Presidente de la República, Miguel Díaz-Canel Bermúdez, al 
chequear el Programa de Memoria Histórica.

Este tema forma parte permanente de la agenda de trabajo 
del Gobierno en el país, una muestra inequívoca de su prio-
ridad. La obsolescencia de tecnologías, la falta de recursos 
para digitalizar y el mal estado constructivo de los inmuebles, 
unido al desconocimiento acerca de la importancia de la la-
bor archivística y de preservación entre algunos directivos 
de diversas instituciones, son problemas comunes en casi 
todos los territorios del país, según ha trescendido en esos 
encuentros.

La conservación de los documentos requiere una especial atención para certi-
fi car la efi ciencia de estos profesionales de la historia.


